

Problema, objetivos y métodos de la investigación

Esta tesis tiene como objeto analizar la relación entre las políticas habitacionales y los procesos de producción del hábitat en la Ciudad de Buenos Aires tomando como caso de estudio el Barrio de La Boca y las políticas que se implementaron en su territorio desde la recuperación democrática.

La formulación e implementación de políticas habitacionales definen un entramado de actores sociales —organismos estatales, empresas privadas, cooperativas, organizaciones sociales, etc.— que intervienen con diversos intereses, estrategias y tomas de posición. Dichas políticas se vinculan con los procesos de producción del hábitat que se desarrollan en el territorio —generándolos, modificándolos y/o obturándolos—, y esta vinculación constituye el marco propicio para la generación de conflictos urbanos que ponen en tensión el entramado de actores; por ello, se constituyen en objetos de estudio privilegiados para aprehender esta dinámica social. Esa producción del hábitat incluye un universo heterogéneo de prácticas y lógicas sociales que tienen como objeto generar las condiciones sociales necesarias para la reproducción de la población en contextos urbanos. Y, dentro de este universo, los procesos de producción social del hábitat —tomas de tierra, ocupaciones, etc.— y los procesos de renovación urbana fueron los fenómenos más característicos de las últimas décadas en la Ciudad de Buenos Aires.

El Barrio de La Boca, desde la recuperación democrática, ha sido objeto de políticas habitacionales motivadas por la degradación creciente de su tejido urbano, donde abundan los conventillos y las casas ocupadas. Así se sucedieron el RECUP-Boca, el Programa de Renovación de Conventillos, la Operatoria 525, el Programa de Rehabilitación del Hábitat del Barrio de La Boca, el Programa de Autogestión de la Vivienda, etc. En general, estas políticas tuvieron como objetivos la recuperación de la trama y la consolidación de la población de bajos ingresos que la habita. Pero, frente a esto, los procesos de renovación urbana que caracterizaron a la ciudad

central durante la década de 1990, presionan por la incorporación de La Boca al área central expandida, valorizando el suelo y los inmuebles, convirtiendo al barrio en un enclave turístico y de servicios afines e induciendo al desplazamiento de la población más vulnerable y a su reemplazo por sectores con mayor poder adquisitivo. Entonces, el Barrio de La Boca es protagonista de procesos de producción del hábitat antagónicos que ponen en cuestión distintas concepciones respecto de la Ciudad, diferentes patrones de apropiación del espacio y de las rentas asociadas al suelo urbano y donde la capacidad de organización de los sectores sociales involucrados locales juega un rol fundamental.

CONTACTO: Tomás Guevara
tomasguevara82@gmail.com

Tesis de posgrado

TÍTULO: Políticas de promoción de desarrollo socioproductivo: condiciones de la integración social y económica

PALABRAS CLAVE: Políticas sociales y de empleo, desarrollo socioproductivo, Economía Social, trabajo, integración social

MAESTRANDA: Malena Victoria Hopp

DIRECTORA: Estela Grassi

INSTITUCIÓN: Maestría en Políticas Sociales, Instituto Gino Germani (IIGG), Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires (FCS-UBA)

FECHA DE INICIO: abril de 2008

FECHA DE CONCLUSIÓN: agosto de 2010

Problema, objetivos y métodos de la investigación

El propósito de la investigación es explorar bajo qué condiciones las formas laborales que se generan o son apoyadas por programas de desarrollo socio-productivo alcanzan el objetivo de la integración social y económica de sus destinatarios. Asimismo, se analizan las potencialidades y limitaciones del diseño e implementación de los programas de desarrollo socioproductivo ejecutados en la Argentina a partir del año 2003 y su rol e importancia en la estrategia socioeconómica del Gobierno.

La investigación integra tres niveles de análisis. El primero, el de las políticas sociales, reconstruye el proceso general de surgimiento y aplicación de las intervenciones que promueven el desarrollo socio-productivo, su rol en la estrategia socioeconómica posconvertibilidad y los nuevos sentidos que adquiere el trabajo en estas políticas. El segundo nivel de análisis refiere a las unidades productivas e intenta dar cuenta de los resultados alcanzados por estas políticas y de las características socioeconómicas y de producción de los emprendimientos que emergen o son apoyados por las mismas. Por último, el nivel de los sujetos, es decir la perspectiva subjetiva, muestra la política social a partir de la información brindada por los integrantes de cooperativas de trabajo que recibieron apoyo estatal para el desarrollo de su actividad económica.

En cuanto a la metodología, se utiliza un enfoque plural que articuló técnicas cualitativas de análisis con el análisis de documentos y estadísticas diversas. Analizamos las normativas e informes de gestión y evaluación de los programas de desarrollo socioproductivo implementados a nivel nacional: Plan “Manos a la Obra”, Programa Herramientas por Trabajo, Programa de Inserción Laboral-Línea Autoempleo y Programa Trabajo Autogestionado. El análisis documental se complementó con los datos construidos a partir del trabajo de campo etnográfico realizado durante los meses de abril de 2009 y febrero de 2010 en una cooperativa de trabajo y en una federación de cooperativas y empresas recuperadas.

Publicaciones de resultados finales o parciales

Hopp, Malena (2009a), “Políticas sociales de empleo en la Argentina 2003-2008: un estudio comparativo de planes de promoción del autoempleo”, ponencia presentada en el 9º Congreso Nacional de Estudios del Trabajo, Buenos Aires, ASET, 5 al 7 de agosto. Disponible en: www.aset.org.ar/congresos/9/Ponencias/p5_Hopp.pdf

————— (2009b), “La construcción de nuevos sentidos del trabajo en las políticas de promoción de desarrollo socioproductivo en la Argentina posconvertibilidad”, en Revista *Margen* de Trabajo Social, nº 55, Buenos Aires, septiembre. Disponible en: <http://www.margen.org/suscri/margen55/hopp.pdf>

————— (2009c), “Políticas sociales de promoción de autoempleo; ¿una vía de construcción de la economía social?”, en Revista *Savía*, nº 7, Sonora, Hermosillo (México), Universidad de Sonora, noviembre.

————— (2010), “Políticas sociales de empleo en la Argentina posconvertibilidad: un análisis comparativo de planes de desarrollo socioproductivo”, en Nelson Antequera y Ana María Pérez (comps.), *Estrategias contra la pobreza: alternativas desde el Sur*, Buenos Aires, CLACSO (en prensa).

Hopp, Malena, Gabriela Scarfó y Catalina Highton (2009), “Reflexiones en torno al concepto de inempleabilidad”, en *Plaza Pública*, nº 2, Tandil, Carrera de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Disponible en: www.fch.unicen.edu.ar/plazapublica/

CONTACTO: Malena Hopp
malenahopp@yahoo.com.ar